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文/梁发芾据媒体报道，针对旅客纸质

火车票丢失影响报销，应加快推

进铁路客票电子票的建议，国铁

集团回复称，铁路部门正积极与

国家税务总局沟通协调，加快推

进电子发票实施工作，争取早日

让广大旅客享受到报销凭证电

子化带来的便利。

火车票（高铁票）不仅仅是

一种消费凭证，它也是一种纳税

凭证，当然，对于有些出差人员来

说，也是报销凭证。这种凭证随

着技术进步发生了很大变化。比

如在三十年前，火车票是很小的

一块硬纸牌，极易遗失，需要格外

小心地保管。后来车票变大了，

但仍然是一块纸牌，好在可以通

过身份证从车站的取票机上打

印。比起以前的硬纸板，这种可

以在取票机上打印的车票，已经

相当地进步和方便。不过，比起

目前国家自动化信息化进程，火

车票问题仍然显得落后。对于

需要报销者来说，必须去车站取

票机上才能打印，在其他地方并

无联网，还不能方便打印。如果

丢失，要重新补办是很麻烦的，甚

至是不可能的。在其他领域的消

费已经实现发票电子化，整体联

网，任何终端用户都可以方便地

下载、复制、保存和打印的情况

下，铁路在这方面显然有些滞

后，与其高速发展的现状并不相

称。这或许正如铁路部门所强

调的，是铁路发票业务具有行业

特殊性且开票数量巨大所造成

的，有其特殊原因。

其实，现在的铁路客运车票

除了以上问题外，还有一个很多

人一直忽略的问题是，这种票据

并没有反映出消费者的纳税状

况。我国目前的税制，是既实行

所得税之类的直接税，也在商品

流通中征收间接税，而且间接税

远远大于直接税。不管消费有

形商品还是无形服务，都是要纳

税的，目前我们缴纳的主要税收

是增值税。增值税是我国第一

大税，在所有商品和劳务中无缝

隙覆盖。乘坐火车、高铁、飞机

或长途客车、出租车，都是要缴

纳增值税的，这个没有例外。当

然，这种税收不是消费者亲自去

税务局报税缴纳，而是由商品或

服务的提供者，在给我们商品或

服务的同时，已经将税收和商品

与服务的价款一同收取，代我们

缴纳到税务局了。我们缴纳这

些税收的方式是间接的，所以叫

做间接税。间接税并不意味着

我们未纳税，而是意味着没有直

接去纳税。但有意思的是，我们

购买商品时，我们得到的发票都

有税务机关的印章，这些发票也

明确地注明是“税务发票”，但迄

今为止，火车票上并无税务机关

印章。难道我们乘坐列车，高

铁，没有给国家纳税？其实我们

是纳税了的，而且税率不低。

近些年税务部门大力推广

使用电子发票，电子发票已经很

普遍了。电子发票的好处是，它

是联网的，消费者在任何终端设

备都能够查看、下载、打印。我

国实行了“营改增”后，电子发票

都是增值税发票。目前包括酒

店业、餐饮业在内的服务业商户

已经被纳入电子发票的开票范

围，税务机关在电商、金融、快递

等行业都进行了增值税电子普

通发票的推行工作。这种电子

增值税发票与传统普通发票相

比，其巨大好处在于，这种发票

将“税”和“价”清楚地分别地标

明出来。一种商品或服务，价款

多少，税率多少，税金多少，都一

清二楚，一目了然。在传统上，

消费者购物得到的发票，虽然叫

做“税务发票”，但发票上只有一

个价款，没有任何税收的内容，

消费者仍然无法从这张税务发

票上了解到自己购物时纳税的

具体数额。这实际上仍然只是

一种消费凭证，并不是真正的税

务发票。现在的电子发票都是

增值税发票，克服了传统普通购

物发票上无税额信息的弊端，将

价款和税金清清楚楚地区分开

来，方便企业财务人员进行抵扣

等各种操作，也非常方便我们从

发票上了解我们消费活动中为

国家做的贡献。这样，发票就真

正名至实归地成为税务发票。

目前，由于火车客运票还没

有实行电子发票，人们得到的报

销凭证上没有纳税信息。这至

少造成两个方面的缺憾。一方

面，我们拿到这种报销凭证或者

说是车票的时候，我们从中看不

到任何纳税信息，绝大多数的乘

客，无法感知我们给国家缴纳的

税收，难免会误以为我们乘车时

没有纳税。而另一方面，因为车

票上并无纳税信息，单位财会人

员做账，进行增值税抵扣时，还

得根据车票票价，根据铁路客运

的增值税税率，进行计算，算出

应该抵扣的税款。这增加了单

位财务人员的工作量，而且也容

易出现差错。

所以，铁路客运实行电子发

票，有很多好处。第一，方便了

需要以发票作为报销的旅客。

因为有方便的电子发票，他们可

以在联网的各地终端下载打印

供财务报账，不怕遗失。对于单

位财务人员来说，按照电子发票

的税额直接实施抵扣，减去按总

价进行换算的计算程序，减轻工

作量。而对于广大旅客来说，电

子发票上清楚的税率和税额，也

能够起到很好的税务宣传和税

收教育作用。当人们清楚在消

费过程中为国家缴纳的税款时，

就会更加增加税收意识和主人

翁意识，增强纳税人的荣誉感、

权利感和责任感。

铁路客运应加快实施电子发票

核心话题
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文/孙兴杰2022年开年，法国将接替斯

洛文尼亚，担任为期半年的欧盟

理事会轮值主席国，法国标志性

的建筑埃菲尔铁塔打出了象征

欧盟的蓝光，凯旋门悬挂起蓝色

的欧盟旗帜，显然，法国非常看

重欧盟轮值主席国的身份，而欧

盟是否进入了法国时刻呢？对

于法国总统马克龙来说，2022年

的上半年是非常关键的半年，既

要参加激烈的总统选举，又要借

着欧盟理事会轮值主席国的时

机将“主权”、“战略自主”的理念

植入欧盟并且进行某种程度的

制度化。对欧盟来说，寻求战略

自主俨然成为主流话语，但是法

国版本的欧盟自主能否成为欧

盟的主流想法，还是个问题。欧

盟战略自主与所谓的欧盟“主

权”、法国的雄心、世界的变局等

诸多因素捆绑在一起，六个月轮

值主席国的身份，或许只能给马

克龙一个充分表达法国关于欧

盟自主的想法。

欧盟战略自主的观念在美

国特朗普政府时期渐成欧盟的

共识，但是欧盟成为一个自主性

的力量，更像是被动的反应。二

战结束以来，欧洲在安全上依赖

美国，并且已经成为习惯，更重

要的是，美国主导的北约才是欧

洲安全的基本结构，美国更像是

一个“不在地”的地主——欧洲

作为大西洋共同体的一部分，也

是美国在欧亚大陆的战略前

沿。拜登政府宣告要重视欧洲

盟国，至少姿态上比特朗普要缓

和不少，欧盟成员国寻求战略自

主的意志和动力也削弱了不少。

马克龙是欧盟战略自主的

坚定支持者，甚至是信仰者。在

北约问题上，马克龙与特朗普的

意见几乎是一致的，马克龙曾声

称，北约已经脑死亡。虽然遭到

了欧盟成员国的声讨，但不可

否认的是，北约对欧盟来说也

是个战略负担，喀布尔的仓促

撤军，至少说明北约是美国的，

而不是欧盟的，欧盟成员国很

难通过北约来绑定美国，欧盟

的安全还是要靠自己。从这个

意义上说，马克龙说得并没有

错。除此之外，北约是欧盟走向

战略自主的结构性障碍，因为北

约在欧盟是压倒性的存在，而美

国可以通过北约掌控欧盟。在

安全上依附于美国的欧盟，何

谈战略自主？在北约依然作为

强势安全结构存在的前提下，

作为欧盟战略自主重要组成部

分的欧洲防务自主只能去补北

约的缺，依附于北约。

防务自主是欧盟走向战略

自主的致命短板，但北约并不是

阻碍欧盟走向防务自主的唯一

因素。设想一下，如果没有北约

的话，欧盟能成为一个单一的主

权组织吗？如果浏览一下欧洲

近代以来的历史就会发现，欧洲

是现代主权国家的发源地，而欧

洲国家几乎是通过战争锻造出

来的，欧洲国际关系史也是一部

战争史，在一次次战争中，欧洲

国家规模不断扩大，从几百个政

治组织最后变成了几十个国家，

但是，欧洲依然是国家的集合，

而不是单一主权国家。可以说，

没有北约，欧盟内部依然有强烈

的离心和裂变的倾向。

看看欧洲的地图就知道，欧

盟已经过度扩张了，欧盟的边界

到底在哪里？最近欧盟外交代

表博雷利到访乌克兰东部的卢

甘斯克地区，重申欧盟全力支持

乌克兰主权和领土完整。看起

来，乌克兰并不在欧盟的影响范

围，但是博雷利还说了一句话，

“没有乌克兰的安全，欧洲就没

有安全。任何关于欧洲安全的

讨论都必须包括欧盟和乌克

兰”。这句话就让人看不懂了，

乌克兰是欧洲的一部分？欧盟

和乌克兰一起保证欧洲的安

全？作为教科书上的说法，欧洲

范围一直到乌拉尔山、高加索

山，但是作为历史文化的概念，

“欧洲”的边界其实是在莱茵河、

多瑙河。博雷利作为欧盟的外

交代表，完全混淆了“欧洲”的概

念。欧盟要寻求战略自主，一个

基本的前提是要确定边界，一个

不断扩张的欧盟如何实现战略

自主？乌克兰基辅政府当然希

望欧盟出手，甚至希望乌克兰马

上加入欧盟和北约，但北约和欧

盟不能无限扩张。

与欧盟边界相关的一个问

题是欧盟内部已经出现了圈层

化，除了已经脱欧的英国之外，

中东欧国家与布鲁塞尔渐行渐

远。德国的“北溪-2”管道项目

就是想绕开麻烦的中东欧地区，

直接从俄罗斯进口天然气，而美

国国务卿布林肯单独与北约东

翼的中东欧国家、波罗的海国家

打电话通气，也是绕开了布鲁塞

尔。在欧债危机、难民危机、新

冠肺炎疫情危机之下，欧盟内部

已经裂变出了不同的区块，其实

这是历史的回归或者“报复”。

欧盟无法覆盖或者遮蔽欧洲几

百年来的地缘政治逻辑，天主教

与东正教、天主教与新教、法兰

西与德意志等，这些昔日引发一

场场血腥战争的“边界”依然存

在。这种界线和隔阂也是欧盟

集体行动的障碍和限制，冷战结

束后，欧盟的迅猛东扩进一步扩

大了欧盟的多样性和差异性，甚

至是对抗性。

欧盟要战略自主，也需要战

略收缩，但这是一个难以实现的

任务。与之相关的是，欧盟大

国，比如法国并不只是欧盟成员

国，还是一个昔日的世界大国，

法国的利益不局限于也不能仅

限于欧盟，这一点在2021年的澳

大利亚潜艇风波中，一览无遗。

法国自认为也是印太国家，在欧

盟中，法国在印太地区有领土，

有人口，还有军队。当法国被美

国、澳大利亚和英国背后捅刀之

后，法国除了愤怒，或许还有失

望。法国的愤怒让马克龙更加

坚定了欧盟要战略自主，但是欧

盟国家对法国只是同情而已。

在 2021 年斯洛文尼亚举行的欧

盟峰会上，马克龙呼吁他的同僚

们要吸取最近的教训，比如美国

军队不打招呼就从阿富汗撤军，

英美澳达成三边安全伙伴关系

未提前告知欧盟等。但荷兰首

相吕特表示，在餐桌上很多人都

同情法国，不过看到马克龙和拜

登会谈了，关于巴黎和华盛顿的

危机似乎解除了。换句话说，欧

盟国家并不愿意为法国的“战略

自主”买单，更不会与法国“同仇

敌忾”。从历史上看，欧洲大陆

国家之间的矛盾要远远大于它

们同海洋国家（比如英国）的矛

盾，欧洲历史上的地缘政治的逻

辑已经复活了，并且越来越规定

着欧盟“战略自主”的限度。

马克龙与欧盟战略自主之难

国际观察

文/朱昌俊

作者为媒体评论员

2021年12月10日凌晨2点，

一位女士走进浴室脱衣服洗

澡。殊不知，浴室上方的排风口

处，暗藏着一个摄像头，正在运

转。这是《法治日报》记者在某

聊天群看到的一段偷拍直播刚

开始的画面。当时尽管已是深

夜，仍有上百人通过付费进入直

播群对这位女士“静静围观”。

这般让人细思恐极的一幕，

已经不再是孤例。近年来，摄像

头的运用越来越广泛，很多人在

家中安装了摄像头。然而，这一

市场被一些不法分子盯上，他们

利用黑客技术破解并控制家用摄

像头，将监控摄像头“变成”偷拍

设备，出售扫描破解摄像头软件，

或将摄像头偷偷安装到宾馆房

间、出租屋等场所，并将偷拍到的

隐私画面进行售卖牟利。更有甚

者，通过手机或改装的设备，在厕

所、地铁、公交等地进行偷拍。

偷拍正在变得无孔不入。

这几年，与偷拍相关的事件频频

见诸舆论，相关部门也开展了治

理行动。如 2021 年 5 月至 8 月，

中央网信办会同工业和信息化

部、公安部、市场监管总局，在全

国范围开展摄像头偷窥黑产集

中治理，公安机关共抓获犯罪嫌

疑人 59 名，收缴窃听窃照器材

1500 余套。而来自媒体的调查

显示，在一些线下店铺，针孔摄

像头等偷拍设备已经比较“难

买”。不过，如洗澡被直播、线上

售卖偷拍摄像头生意依旧风生

水起所示，随着治理的跟进，“偷

拍生意”并没有收敛，而是由明

转暗。这提示相关治理还得有

更大力度的突破。

偷拍之所以难治，除了其具

有较强的隐蔽性，也和它的链条

过长有关。最直接的就涉及设备

违法生产、销售，以及安装偷拍

设备，偷拍内容发布、交易等多

个环节。要有效治理这种长链

条的“黑产”，对不同部门的协同

配合能力的要求非常高。所以

我们看到，相关部门开展的集中

治理，也是多部门共同参与。但

是，这种多部门联合参与的集中

治理模式往往带有较强的“临

时”色彩，效果上也很可能出现

“春风吹又生”的尴尬，离常态化

的治理，还有不少距离。就此来

说，面对禁而难止的偷拍“黑产”，

治理机制或许首先需要突破，真

正让多部门、多环节共同参与、跟

进的协同治理成为常态。

任何一种乱象要被有效治理

和防范，都建立在对其实际发展

程度的准确评判之上。就偷拍

“黑产”而言，尽管近几年相关事

件频出，媒体也多有报道，但其真

正的发生概率，或者严重性，很可

能仍在被低估。比如，谈到偷拍，

可能不少人的潜意识里还是认为

这只是源自极个别人在某种特殊

癖好驱动下的“偷窥”，而未必能

够意识到它已发展成为一种日趋

成熟、高度分工的“黑产”。如就

在这个月初，江苏常州警方通报

打掉一个摄像头偷拍背后的黑色

产业链，抓获犯罪嫌疑人37名，

遍布全国14个省市。这其实就

是偷拍行为从个人化、偶然化的

现象，走向基于“团伙作案”和利

益驱动的“黑产”犯罪的一个现实

注脚。那么，相应的，社会对其防

范意识，也务必要提高。

不夸张地说，我们目前所面

临的偷拍现实是，每个人离被偷

拍，可能都只有一个摄像头的距

离。以偷拍现象的重灾区酒店业

为例，很多被曝光的新闻，都足以

反映它的现实严重程度。比如，

2021年10月，湖南一女士出差期

间在某酒店连续换两次房间都发

现偷拍摄像头；甚至有人在某市

一家知名酒店偷装针孔摄像头，

偷拍到时任该市副市长兼公安局

局长的不雅视频并对其敲诈勒

索。而2019年，郑州一家酒店惊

现针孔摄像头，酒店员工更是语

出惊人——郑州 80%的酒店都

有！这个数据肯定有所夸大，但

它反映出偷拍的普遍性却是事

实。只有充分正视这一点，社会

和个体才会有足够的警惕。一定

程度上说，有必要像如今防诈骗

宣传的大众化一样，推进防偷拍

科普和宣传的大众化。

当然，个人需要提升防偷拍

意识，对更多的机构来说，则要履

行好相应的防偷拍责任。媒体调

查显示，目前针对酒店、民宿、出

租屋、商场等偷拍现象高发区的

责任问题，还有待厘清。专业人

士指出，有关法律法规和行业规

范对酒店、商场保护消费者隐私

责任的规定还比较欠缺，对此就

应加强管理和处罚力度，这样才

能倒逼酒店等提高隐私保护水

平。而要提升酒店等场所在反偷

拍上的积极性，既有赖于法律层

面的严肃惩处，也依赖于行业的

觉醒和行动。例如，行业内可以

推动在现有的酒店客房管理与服

务规范中，增设相关的服务流程

和标准；星级酒店的评定，商场的

安全管理体系中，也可考虑加入

相应的考核项。过去几年，酒店

客房的卫生屡遭曝光，但实际上，

比起卫生问题，偷拍带来的危害

性恐怕更有过之而无不及。对

此，理应有足够的重视。

还有一个不容忽视的问题

是，对于摄像头、监控设备从生产

到使用的泛滥局面，社会也应该

有更为理性的认知。在过去很长

时间里，摄像头从公共场所到家

庭的快速流行，都是基于安全考

虑。但正如眼下偷拍现象的普遍

化所示，摄像头的泛滥和过度使

用，也在放大风险，走向安全的反

面，对此应该要有所警惕。比如

有专家建议，市场监管层面可对

监控设备销售环节实行备案许可

制度，以便对偷拍事件进行溯

源。而那些本就该被禁止的针孔

偷拍设备，从生产到销售，都应加

大规制力度，真正实现闭环治理。

偷拍的无处不在，将每个人

都置于一种不得不警惕的风险之

下，是不折不扣的社会公害。这

也是传统社会风险体系之外，一

种针对所有人的新风险。总之，

对于它的社会认知、防范意识、治

理资源的分配、责任边界的明确

等，都必须尽快跟上。

偷拍，一种威胁所有人安全的新公害

自由谈

在其他领域的消费已经
实现发票电子化，整体联
网，任何终端用户都可以
方便地下载、复制、保存
和打印的情况下，铁路在
这方面显然有些滞后。

欧盟战略自主与所谓的
欧盟“主权”、法国的雄
心、世界的变局等诸多因
素捆绑在一起，六个月轮
值主席国的身份，或许只
能给马克龙一个充分表
达法国关于欧盟自主的
想法。

谈到偷拍，可能不少人的
潜意识里还是认为这只
是源自极个别人在某种
特殊癖好驱动下的“偷
窥”，而未必能够意识到它
已发展成为一种日趋成
熟、高度分工的“黑产”。


